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Se cumplen 20 años de disciplina fiscal y monetaria de México: Víctor Manuel Herrera 

 
 
Entrevista con el licenciado Víctor Manuel Herrera, director general de Standard and Poor's 

México, en el programa “Don Dinero”, conducido por Alberto Aguilar en Radio Red. 
 
 
ALBERTO AGUILAR: Y ya le platicaba al principio del programa acerca de una buena noticia que 
hubo el día de hoy, esta noticia la dio Standard and Poor's porque modificó de estable a 
positiva la perspectiva de la calificación de nuestro país. Y bueno, obviamente esta es una 
excelente noticia, ojalá que vengan muchas más porque se está trabajando, ayer la propuesta 
de esta reforma de telecomunicaciones, ya hubo una reforma educativa, en fin, hay algunos 
temas que podrían mover mucho más esta situación pero por lo pronto esta modificación de 
estable a positiva, la perspectiva de calificación de nuestro país.  
 
Y pues vamos a platicar con Víctor Manuel Herrera, él es el director general de Standard and 
Poor's aquí en nuestro país. Víctor, qué gusto saludarte, muy buenas noches.   
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Igualmente Alberto. ¿Cómo estás? 
 
ALBERTO AGUILAR: Pues contentos porque estas son noticias que abonan en favor de nuestro 
país ¿verdad?  
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Sí, y además habla mucho del entorno político que está 
aparentando ser propicio para poder sacar reformas que ya estábamos esperando desde hace 
mucho tiempo.  
 
ALBERTO AGUILAR: ¿Cuáles son los elementos, Víctor, que son los que fundamentan esta 
determinación que toma Standard and Poor's en torno a la perspectiva de nuestra calificación?  
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Mira, yo creo que lo más importante es el compromiso que 
continúa, y ya se cumplen 20 años de esa disciplina fiscal y monetaria que nos han mantenido 
con una gran estabilidad macroeconómica inclusive en momentos difíciles como fue 2009. Es 
algo que todo mundo habla ahorita de las reformas, pero sin haber tenido eso de fundamento, 
la verdad es que estaríamos en situación de riesgo como otros países. 
 
Eso yo creo que hay que subrayarlo porque se resistieron las tentaciones de ser un poco más 
laxos ¿no? Pero la cosa es que ya tenemos un ambiente político que puede llegar a pasar 
reformas que pueden detonar un crecimiento mayor para el país y fortalecer el perfil fiscal de 
México, recuerda que México tiene una de las recaudaciones fiscales más bajas entre todos los 
países que calificamos. 
 
ALBERTO AGUILAR: Exacto. Y sobre todo entre los miembros de la OCDE, ahí estamos por los 
suelos, estamos hasta el final ¿no? 
 



VICTOR MANUEL HERRERA: Sí, de los 130 países que calificamos, estamos prácticamente en el 
último lugar.   
 
ALBERTO AGUILAR: Ahora, ¿cómo sentiste ayer este paquete en materia de 
telecomunicaciones, Víctor? 
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Mira, aborda varios temas que han sido un debate fuerte en los 
últimos 10 años, si no es que más, y la verdad es que se rompen tabús en esta iniciativa en 
donde si recuerdas, el sector telecomunicaciones estaba limitado a tener solamente una 
participación minoritaria por extranjeros, ya se podría permitir en un momento dado una 
participación mayoritaria, inclusive del cien por ciento. 
 
ALBERTO AGUILAR: Del cien por ciento en telecomunicaciones y en el negocio satelital ¿no? 
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Sí. Pero también hay que darnos cuenta de que ya el negocio de 
telecomunicaciones en México lleva un grado de avance, ha habido extranjeros que no han 
podido dar con la fórmula para atacar el mercado mexicano y requieren inversiones 
monumentales para poder hacer frente a los competidores que se tienen hoy día. 
 
Entonces es un paso en la dirección correcta pero quizás lo que más habla es de que para el 
futuro es el abrir la posibilidad de que la mayor parte de la población tenga acceso a banda 
ancha que es un componente de educación y desarrollo muy, muy importante y que puede 
inclusive detonar un desarrollo regional mayor en México.  
 
ALBERTO AGUILAR: Sí, el crear también espectro para que finalmente haya participantes 
privados, que desarrollen el que pueda llegar el internet a cualquier parte de la República y 
también un vehículo mayor con otra frecuencia en donde haya grandes actores para los 
usuarios, muchos que requieren de una gran cantidad de utilización de banda ancha ¿no?  
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Sí, definitivamente. Entonces sí son aspectos muy positivos que 
pueden detonar el crecimiento en el largo plazo. Pero lo que estamos esperando todavía, sobre 
todo ya para considerar una mejoría en la calificación, vienen siendo las otras reformas que 
fortalecen el perfil fiscal, que básicamente son la reforma fiscal y quizá un componente 
importante de la reforma energética.  
 
ALBERTO AGUILAR: ¿Alguna más importante que otra, Víctor, o las dos son igualmente 
importantes? 
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Mira, las dos tienen que venir de la mano, Alberto y una no puede 
ser sin la otra. Quizá una primero que la otra, pero tienen que ser prácticamente en paralelo 
¿no? 
 
ALBERTO AGUILAR: Entiendo que primero sería la fiscal ¿verdad? 
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Pues eso sería lo lógico porque eso brindaría más recursos al 
gobierno federal y permitiría liberar algunos recursos para el sector energético y sus 
inversiones.  
 
ALBERTO AGUILAR: Además, cuando observas, Víctor, los números de Petróleos Mexicanos y ves 
que el 50 por ciento de sus ingresos se siguen yendo a las arcas del gobierno en forma 



impuestos, derechos, etcétera, es absurdo ¿verdad? Yves que es una empresa que apenas y 
logró tener algo de números positivos, pero marginalmente y por un tema de apreciación de 
nuestra moneda, te das cuenta que esta situación no puede seguir así ¿verdad?  
 
VICTOR MANUEL HERRERA: No puede seguir así. Y además de todo, hay ciertas inversiones que 
se han hecho a nivel muy importante en Pemex que tampoco han tenido el rendimiento que se 
hubiera esperado de las mismas y también habla de una gran necesidad para desarrollar otros 
frentes como por ejemplo la explotación de gas que hoy por hoy no tiene capacidad la empresa 
de enfrentarlo por sí misma.  
 
ALBERTO AGUILAR: Sí, creo que tienes que involucrar más al sector privado en el quehacer de 
Petróleos Mexicanos. Ojo, no es una privatización, es apoyarse en empresas privadas para que 
Petróleos Mexicanos pueda realizar su trabajo, porque de otra manera vamos a seguir 
esperando a que se pueda explorar aguas profundas. Me platicaban hace poquito que un pozo 
de aguas profundas puede llegar hasta 5 mil millones de dólares, uno solito, y sin tener 
certidumbre que te va  air bien ¿no?  
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Y además el índice de éxito me parece que es uno en cuatro, 
entonces por cada cuatro que se perforan, solamente uno puede producir algo.  
 
ALBERTO AGUILAR: Entonces imagínate si Petróleos Mexicanos puede involucrarse solito. Tienes 
que apoyarte en otras empresas que vayan contigo en el riesgo, como lo hacen en todas partes 
del mundo ¿verdad? 
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Creo que México ya es el último país en donde se mantiene cerrado.  
 
ALBERTO AGUILAR: Lo importante, Víctor, es que esta decisión de Standard and Poor's de 
mejorar la perspectiva de la calificación de nuestro país indica que vamos en el camino 
correcto ¿verdad? 
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Definitivamente Alberto, es un momento muy positivo en el ciclo 
económico de México.  
 
ALBERTO AGUILAR: Ahora, lo que quisiéramos es que no fuera la perspectiva sino que pudiera 
mejorar un poco la calificación y para eso se va a requerir lo que ya nos mencionabas ¿no, 
Víctor? El realizar el trabajo que ha quedado pendiente por años. 
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Pero además de todo, Alberto, si se empiezan a dar estas reformas, 
no solamente estamos hablando de un escalón ya en el mediano plazo, ya podríamos estar 
hablando de más, dependiendo de la profundidad y alcance que se tengan en todas ellas. 
 
ALBERTO AGUILAR: Y Víctor, aprovechando que te tenemos, ¿cómo viste la decisión del banco 
central de reducir la tasa de referencia? 
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Pues mira, era algo que estaba siendo esperado por el mercado 
desde hace algún tiempo, irónicamente bajan la tasa y se fortalece el tipo de cambio, yo creo 
que habla mucho de la cantidad de liquidez con tasa cero que hay en el mundo, en donde 
bajan las tasas y llega más dinero.  
 
ALBERTO AGUILAR: Sí, debería ser al revés ¿no?  



 
VICTOR MANUEL HERRERA: Debería de ser al revés. Es algo que varios países están batallando 
con eso en este momento y bueno, la verdad es que volvemos a lo mismo, México está pasando 
por un momento muy positivo, quizá se nos frenó un poquito el ciclo por cuestiones propias del 
mercado americano, pero es un momento que ya estábamos esperando desde hace algún 
tiempo porque no teníamos buenas noticias con tanta frecuencia desde hace ya algunos años.  
 
ALBERTO AGUILAR: Y parece que lo que pasa es que hay como una estrategia muy bien 
delineada y esto es lo que ahora aplaudimos ¿no?, que el gobierno está realizando el trabajo, 
están haciendo política, están cabildeando, están trabajando, los legisladores también están 
contribuyendo de manera importante, entonces esto como que motiva a un poco de optimismo 
porque finalmente el punto es que salgan todos los temas que han quedado rezagados y que 
estemos ya viendo a otras cosas ¿verdad, Víctor? 
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Definitivamente, no teníamos este entorno en muchos años, 
Alberto, tú te acuerdas desde hace cuánto que no estábamos así. 
 
ALBERTO AGUILAR: Sí. Ojalá que sigan estos logros y ojalá que pronto estemos platicando, 
Víctor, de una mejora de la calificación de nuestro país, lo que será indicativo de que se 
hicieron las cosas y se siguen haciendo las cosas.  
 
Como siempre, Víctor, muchas gracias, te agradezco mucho la oportunidad de platicar c on 
nuestro auditorio.  
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Y a ti la llamada Alberto, que te vaya bien. 
 
ALBERTO AGUILAR: Gracias Víctor, buenas noches. 
 
VICTOR MANUEL HERRERA: Hasta luego.  
 
ALBERTO AGUILAR: Ahí está, Víctor Manuel Herrera, él es el director general de Standard and 
Poor's, y hoy esta buena noticia para los mercados, otra buena noticia, esta mejora de la 
perspectiva de la calificación. 


